
В апреле 2022 года Марат 
Урусов был назначен испол-
няющим обязанности руково-
дителя Карачаевского город-
ского округа, а в октябре еди-
ногласно избран депутатским 
корпусом мэром.

Безусловно, год работы в но-
вом статусе стал для нового 
градоначальника проверкой 
его деловых качеств, умения 
руководить людьми и дости-
гать намеченных целей. К тому 
же в большом округе с населе-
нием 41237 человек, с его го-
родской чертой, курортной 
зоной, бывшими горняцкими 
посёлками, предстояло завер-

шить начатые ранее преобра-
зования. 

Об итогах работы за 2022 год 
Марат Урусов отчитался на за-
седании городской Думы, в ко-
тором приняли участие замести-
тель председателя Правитель-
ства Ирина Гербекова, руково-
дители предприятий 
и организаций, 
представители пра-
воохранительных 
органов, главы го-
родских поселений.

— Минувший год 
внёс значительные 
изменения в нашу жизнь. Глав-
ное событие — проведение спе-
циальной военной операции, о 
которой в своём обращении к 
россиянам сообщил Президент 
РФ Владимир Путин. Нам с ва-
ми пришлось жить и работать в 

новых условиях, — начал отчёт 
М. Урусов. — Ответом на угро-
зы коллективного Запада и вы-
зовы неонацизма стала консо-
лидация нашего общества.

…Не ошибусь, если скажу, что 
присутствующие в зале в этот 
момент восстанавливали в па-

мяти фрагменты 
большой работы в 
поддержку СВО: со-
бранные тонны гу-
манитарных грузов 
в штабах для от-
правки на фронт, 
трогательные пись-

ма школьников нашим бойцам 
на передовую, митинги-концер-
ты, открытие парт Героев. И всё 
это делалось по зову сердца во 
имя Победы, во имя будущих 
поколений.

— С момента начала СВО систе-
матически ведётся работа в го-
родском округе по поддержке 
семей добровольцев и мобилизо-
ванных, а также еженедельный 
мониторинг по их обращениям и 
просьбам, им оказывается по-
мощь. Как поручил Глава респу-
блики Рашид Темрезов, каждую 
семью знаем в лицо. К каждой — 
индивидуальный подход, — от-
метил М. Урусов.

За минувший год в Карачаевске 
и поселениях заметно модерни-
зирована инфраструктура.

Так, в рамках проекта «Жильё 
и городская среда» благоустра-
иваются общественные и дво-
ровые территории общей пло-
щадью 8948 кв. м. За счёт пре-
доставленных субсидий прове-
ден капитальный 
ремонт дорог в Кара-
чаевске и Домбае, 
протяжённостью 608 
метров. 
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Всемирный день здоровья
Во всех уголках Карачаево-Черкесии прошли 
спортивно-массовые мероприятия с. 4

Не копите долгов
Увеличен срок направления 
требований по уплате налогов с. 2

Спите спокойно, жители КЧР
Оперативный штаб республики успешно провел 
масштабные командно-штабные учения с. 2

Дорога опасна для жизни
Наш постоянный читатель беспокоится 
о безопасности дорог в Карачаевске с. 2

Взят курс на ускоренное развитие
В КЧР состоялось выездное совещание четырех комитетов Совета Федерации

По поручению председателя 
СФ Федерального Собрания 
России Валентины Матвиенко 
Карачаево-Черкесию с рабо-
чим визитом посетила боль-
шая делегация верхней пала-
ты российского парламента, 
во главе с первым заместите-
лем председателя Совфеда 
Андреем Яцкиным. 

В состав делегации также вош-
ли председатель Комитета по 
аграрно-продовольственной 
политике и природопользова-
нию Александр Двойных, пред-
седатель Комитета по обороне и 
безопасности Виктор Бондарев, 
председатель Комитета по соци-
альной политике Инна Святен-
ко, председатель Комитета по 
федеративному устройству, ре-
гиональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера 
Андрей Шевченко, сенаторы РФ 
Крым Казаноков, Ахмат Салпа-
гаров и Мурат Хапсироков, а 
также представители федераль-
ных министерств и ведомств. 

Программа визита парламент-
ской делегации в КЧР была до-
статочно объёмная: это и офи-
циальные встречи, и посещение 
социальных объектов, и участие 
в различных мероприятиях. 

Заседание Совета 
Федерации в КЧР

В ходе рабочей поездки делега-
ции в большом зале Дома Пра-
вительства прошло совещание. 
В его работе приняли участие 
Глава республики Рашид Темре-
зов, депутаты Парламента КЧР, 
генеральный директор АО 
«Кавказ.РФ» Андрей Юмшанов, 
«ДОМ.РФ» — единый институт 
развития в жилищной сфере. В 
режиме ВКС к нему подключи-
лись федеральные министер-
ства и ведомства, регионы Юга 
России.

Прежде чем приступить к ра-
боте по повестке совещания, 
Глава Карачаево-Черкесии Ра-
шид Темрезов в первую очередь 
выразил особую благодарность 
председателю Совета Федера-
ции Валентине Матвиенко и 
всем сенаторам за внимание к 
социально-экономическому 

развитию Карачаево-Черкес-
ской Республики. Обращаясь к 
вице-спикеру Совфеда, глава 
субъекта подчеркнул, что Ан-
дрей Яцкин погружен в регио-
нальную повестку и оказывает 
поддержку Карачаево-Черкесии 
в решении важных задач. 

Глава КЧР особо отметил 
вклад членов Совета Федерации 
в процесс поддержки участни-
ков специальной военной опе-
рации, организации дополни-
тельной помощи военнослужа-
щим и членам их семей.

Согласно повестке участники 
совещания рассмотрели вопро-
сы аграрно-промышленного 
комплекса, развития туризма, 
строительства и ЖКХ, а также 
здравоохранения. По каждому 
направлению председатели про-
фильных комитетов Совета Фе-
дерации обозначили проблем-
ные моменты и перспективные 
направления развития. Содо-
кладчиками выступили члены 
Правительства КЧР. 

О дополнительных мерах 
поддержки АПК КЧР

Вместе с представителями фе-
деральных министерств прого-
ворили пути решения обозна-
ченных вопросов. 

Один из них — поддержка сель-
хозтоваропроизводителей. Для 
нашей республики эта тема более 
чем актуальна. С докладом о раз-
витии агропромышленного ком-
плекса республики выступил 
председатель Комитета Совета 
Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и приро-
допользованию Александр 
Двойных. В ходе своего высту-
пления он отдельно остановился 
на вопросе государственной под-
держки мероприятий по защите 
сельскохозяйственных растений 
от градобития.

По словам Александра Двой-
ных, у республики значитель-
ный потенциал для развития 
сельского хозяйства. На протя-
жении последних лет сельское 
хозяйство показывает положи-
тельную динамику, это касается 
и растениеводства, и животно-
водства. При этом данные секто-
ра аграрного производства за-
нимают в регионе примерно 
равные доли с небольшим пере-
весом в сторону животновод-
ства.

Вместе с тем он рассказал о еще 
одной важнейшей задаче, кото-
рая решается по поручению 
председателя Совета Федера-
ции, — это поддержка сбыта 
фермерской продукции.

— Одним из результатов дан-
ной работы стало проведение 
пилотных проектов по созда-
нию агрегаторов для фермеров в 
целях дальнейшей поставки их 
продукции в торговые сети, — 
сказал Александр Двойных. Он 
предложил ознакомиться с этим 

опытом и рассмотреть возмож-
ность реализации аналогичного 
проекта на территории Карачае-
во-Черкесии.

И мастер-план развития 
Софийской поляны 

В сфере развития туризма се-
наторы отметили большой по-
тенциал Карачаево-Черкесии. 
Однако имеется и ряд проблем, 
в том числе и на законодатель-
ном уровне, которые необходи-

мо решать при непосредствен-
ном участии туристических ре-
гионов. В их числе обязатель-
ная аттестация проводников и 
инструкторов, особенно тех, 
кто работает в горных услови-
ях, внесение предложений по 
принятию закона о курортном 
сборе, хаотичная застройка ку-
рортных зон, безопасность ту-
ризма на особо охраняемых 
территориях.

С докладом о готовности ре-
гионов к выработке позиции по 

реализации федерального за-
кона, направленного на разви-
тие рекреационной деятельно-
сти на особо охраняемых при-
родных территориях, выступи-
ла председатель Комитета 
Совфеда по социальной поли-
тике Инна Святенко. В своем 
выступлении она также затро-
нула общие вопросы 
развития внутреннего 
туризма в Карачаево-
Черкесской Респу-
блике.

Форум «Сильные идеи для но-
вого времени» пройдет 28–29 
июня в Москве. Его цель — выя-
вить и поддержать реализа-
цию инициатив и проектов, ко-
торые внесут значимый вклад 
в укрепление суверенитета РФ 
и достижение национальных 
целей. К участию в нем пригла-
шаются и жители КЧР.

 Подать заявку на участие в фо-
руме, организаторами которого 
выступают Агентство стратеги-
ческих инициатив (АСИ) и 
Фонд Росконгресс, могут неком-
мерческие и муниципальные 
учреждения, а также инициа-
тивные граждане и частные 
предприниматели. 

Сбор идей будет осущест-
вляться по 6 направлениям: на-
циональная социальная иници-
атива, национальная техноло-
гическая инициатива, нацио-
нальная кадровая инициатива, 
национальная экологическая 
инициатива, предприниматель-
ство, цифровые сервисы.

На начальном этапе оценкой 
идей на крауд-платформе займет-
ся широкое экспертное сообще-
ство АСИ, задачей которого ста-
нет отбор топ-1000 идей. Далее 
экспертным советом АСИ будут 
отобраны топ-200 идей, и к концу 
мая председатель и бюро эксперт-
ного совета АСИ определят топ-
100 идей. 10 лучших по итогам 
отбора инициатив будут пред-
ставлены Президенту России в 
рамках очной части форума.

Напомним, первый форум 
«Сильные идеи для нового вре-
мени» прошел в ноябре 2020. За 
три года на крауд-платформе за-
регистрировалось более 300 ты-
сяч человек из 85 регионов, опу-
бликовано 35 тысяч идей. Авто-
ры топ-идей получили пригла-
шения на очную часть форумов 
2020 и 2022 годов.

Помимо этого, 20 идей с макси-
мальным потенциалом для об-
щества и экономики были пред-
ставлены авторами лично Пре-
зиденту РФ Владимиру Путину.

Прием заявок продлится до 26 
апреля 2023 года на сайте: ideas.
roscongress.org 
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Сегодня требуются 
сильные идеи 

На днях инициативная груп-
па, в состав которой вошли 
депутат Парламента КЧР Фа-
тима Карданова и ректор 
СКГА Руслан Кочкаров, оце-
нила итоги проделанной ра-
боты.

Комфортная входная зона и 
холл, обновленные кухни, кори-
доры, лестничные площадки, 
сами лестницы, лифты — всем 
этим теперь могут с удоволь-
ствием пользоваться студенты, 
проживающие в корпусе № 1 
общежития Северо-Кавказской 
государственной академии. Так-
же во все жилые комнаты про-
веден интернет, что значитель-
но облегчает учебный процесс и 
выполнение домашних заданий.

Столь масштабное преобразо-
вание стало возможным благо-
даря участию вуза в программе 
по капремонту студенческих 
общежитий, которая зароди-
лась в 2021 году в ходе выборов 
в Госдуму, когда собирались 
предложения в народную про-
грамму. На встречах с препода-
вателями вузов и студентами 
тогда неоднократно звучала 
просьба помочь с ремонтом «об-
щаг».

В итоге это стало одним из пун-
ктов народной программы пар-

тии «Единая Россия» на выбо-
рах. Инициативу поддержало 
руководство страны, нужные 
суммы были внесены в бюджет. 
Правительство РФ утвердило 
программу и выделяет на это 
средства. При этом заявки пода-
ют сами вузы. Реализация этого 
направления началась в про-
шлом году. И общежитие СКГА 
стало в КЧР одним из первых 
участников программы.

Как отметил ректор академии 
Руслан Кочкаров, само здание 
общежития было построено еще 
в 70-х годах прошлого столетия. 

Ветхие потолки, обшарпанные 
стены и в целом непрезента-
бельный вид всех внутренних 
помещений, да и фасад здания 
давно нуждались в реконструк-
ции.

— У нас около 700 студентов из 
разных стран, в том числе 370 че-
ловек из Индии, которые обуча-
ются в Медицинском институте. 
Сейчас решается вопрос о пере-
воде к нам еще около 40 студен-
тов из Украины. И всех не только 

нужно разместить, но и обеспе-
чить им приемлемые условия 
проживания. Поэтому проект 
пришелся как нельзя более кста-
ти, — рассказал Кочкаров.

Полученные по одобренной за-
явке средства руководство СКГА 
решило в первую очередь напра-
вить на ремонт мест общего 
пользования. Студенческие ком-
наты до этого уже начали ремон-
тировать сами, вложив в ремонт 
около 10 миллиона собственных 
средств из внебюджета.

С самого начала ход ремонт-
ных работ контролировали об-

щественники и пар-
тийный актив, кото-
рые наблюдали не 
только за исполне-
нием программы, но 
и за целевым ис-
пользованием полу-
ченных средств. 
Иностранные сту-
денты живут в обще-
житии СКГА все 

время обучения, а это почти 5 
лет — немалый срок, за который 
общежитие становится им вто-
рым домом. А любой дом в пер-
вую очередь должен быть уют-
ным и удобным, поэтому реали-
зации программы уделяется 
столь пристальное внимание.

Предыдущий мониторинг 
прошел в конце августа про-
шлого года, когда ремонтные 
работы были еще в разгаре, а 
уже к декабрю их завершили. В 
этот раз инициативная группа 
решила посмотреть, насколько 
всем довольны сами жильцы — 
студенты и педагоги. 
Осмотрев все поме-
щения, проверяющие 
пообщались со сту-
дентами.

Продолжение следует...
В рамках народной программы «Единой России» был отремонтирован  
корпус студенческого общежития СКГАНаши поздравления ветерану!

Свой 97-й день рождения отметил  
9 апреля ветеран Великой Отечествен-
ной войны, житель Черкесска Виталий 
Гаврилович Зорин. На фронт он ушел 
совсем юным — в 16 лет. Защищал Ро-
дину в составе 483-го стрелкового пол-
ка. Был участником боев за Ленинград, 
Прибалтику, Румынию, Польшу, Югос-
лавию, Чехословакию. Награжден ор-
денами Отечественной войны II степе-
ни и Славы III степени, различными 
медалями. В 1960 году судьба связала 
ветерана с Черкесском, на благо которого он трудился многие 
годы. В частности, работал главным механиком в «СевКавГи-
дроСтрое». Его жизнь — достойный пример служения Родине.

Стали призерами финала «Умниц и умников»
Завершились съёмки финала Всероссийской гуманитарной 

телевизионной олимпиады для старшеклассников «Умницы и 
умники», который проходил в Москве, в ТТЦ «Останкино», с 
7 по 8 апреля. На нем нашу республику представляли два 
участника — Марк Дорохин (СОШ № 7 Черкесска) и Мурат 
Бабоев (гимназия № 9 Черкесска). По итогам финала Марк и 
Мурат стали призерами. 

Соревновались юные робототехники
В п. Домбай с 4 по 7 апреля прошел IV региональный отбороч-

ный этап RoboCup Южного и Северо-Кавказского федераль-
ных округов в рамках XVIII Всероссийской научно-практиче-
ской конференции «Перспективные системы и задачи управле-
ния». В робототехническом соревновании Карачаево-Черке-
сию представила команда мобильного технопарка 
«Кванториум 09», в состав которой вошли учащиеся СОШ № 10 
с. Красный Курган под руководством педагогов Азрет-Али Бо-
ташева и Лейлы Даюновой. По итогам соревнований команда 
награждена дипломом в номинации «Инженерный подход». 

Написали тотальный диктант
В минувшую субботу Карачаево-Черкесия присоединилась к 

образовательной акции «Тотальный диктант». Шесть площа-
док работало на базе КЧГУ, ещё две — на базе республиканско-
го педагогического колледжа (Черкесск) и Специальной 
астрофизической обсерватории (п. Нижний Архыз). В напи-
сании диктанта на русском языке приняли участие студенты, 
школьники, педагоги, просто жители и гости республики. 

На пульсе

Глава КЧР Рашид Темрезов приветствует первого заместителя председателя Совфеда Андрея Яцкина

Предстоит решить еще немало 
неотложных задач

Тема дня

»
с. 2

Отчет

Марат Урусов всегда готов к диалогу с населением
»
с. 2

Акцент

С самого начала ход 
ремонтных работ 
контролировали 
общественники  
и партактив

»
с. 2

по инициативе «Единой России» из федерального бюджета  
на строительство и ремонт студенческих общежитий выделяется 
по 3 млрд рублей ежегодно до 2024 года включительно, что по-
зволит отремонтировать не менее 300 тысяч кв. метров обще-
житий по всей стране (всего 357 общежитий).

К С Т А Т И ,

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Анонс

В рамках процедуры оценки 
фактического воздействия 
сотрудники Минэкономраз-
вития КЧР исследуют Закон 
КЧР «Об обеспечении безо-
пасного катания на склонах 
горнолыжных трасс Карачае-
во-Черкесской Республики».

Закон направлен на урегулиро-
вание вопросов, связанных с 
оказанием содействия в обеспе-
чении безопасности лиц, зани-
мающихся трассовым катанием 
на горнолыжных склонах Кара-
чаево-Черкесии, а также созда-
ние благоприятных условий для 
развития туристской индустрии 
в республике.

Задача анализа — регулирова-
ние достижения целей, заявлен-
ных при разработке проекта ука-
занного закона, и выявление фак-

торов, затрудняющих ведение 
предпринимательской и иной 
экономической деятельности.

Публичные обсуждения отчета 
об ОФВ (оценке фактического 
воздействия) и текста закона 
проводятся с 10 апреля по 10 мая 
в соответствии с планом прове-
дения ОФВ на 1 полугодие 2023 
года.

Уведомление о начале прове-
дения публичных обсуждений и 
иные материалы, необходимые 
для проведения ОФВ, размеще-
ны на официальном сайте Ми-
нэкономразвития КЧР.

Ознакомиться с документами 
и принять участие в обсуждени-
ях можно на интернет-портале 
для публичного обсуждения 
проектов и действующих норма-
тивных актов органов власти 
КЧР по адресу: http://orv.
kchgov.ru/, ID номер проекта: 
02/04/04-23/00011611.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Начались публичные обсуждения 
республиканского закона в сфере 
горнолыжного туризма

Важно
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Докладчики отмети-
ли, что по итогам 2022 
года турпоток в Дом-
бай составил порядка 
863 тыс. человек, что 

является неплохим показателем. 
Сейчас на курорте четыре канат-
ные дороги, 12 горнолыжных 
трасс протяженностью 25 км, бо-
лее 5,5 тысячи мест размещения.

В свою очередь, директор еди-
ного института развития Север-
ного Кавказа «Кавказ.РФ» Ан-
дрей Юмшанов сообщил на со-
вещании о планах по разработке 
мастер-плана развития Софий-
ской поляны в Архызе.

Реализуют новые 
масштабные проекты

Участники совещания обсуди-
ли и несколько важных вопро-
сов в сфере ЖКХ и строитель-
ства. В частности, модерниза-
цию коммунальной инфра-
структуры и переселение 
граждан из аварийного жилищ-
ного фонда.

Детально обсуждалась модер-
низация коммунальной инфра-
структуры в регионе. В частно-
сти, речь шла о реконструкции 
очистных канализационных со-
оружений поселка Домбай, стро-
ительстве сетей для водоснабже-
ния населенных пунктов Усть-
Джегутинского, Прикубанского 
районов и нового микрорайона в 
северной части Черкесска, а так-
же строительстве объектов те-
плоснабжения микрорайонов 
«Северный» и «Спутник» в ре-
спубликанской столице.

Поднимался также вопрос о 
переселении граждан из аварий-
ного, непригодного для прожи-
вания жилищного фонда Кара-
чаево-Черкесии. 

Сенатор Андрей Шевченко от-
метил, что региональная про-
грамма «Обеспечение устойчи-
вого сокращения непригодного 
для проживания жилищного 
фонда Карачаево-Черкесской Ре-
спублики на 2019–2025 годы» за-
вершена досрочно в 2020 году. 

Кроме того, комитетом взят 
под контроль давно наболевший 
вопрос о капитальной рекон-
струкции здания республикан-
ского драматического театра.

Детально рассмотрели не толь-
ко успехи, но и проблемы. В 
частности, говорили о необхо-
димости строительства в респу-
блике новых объектов здраво-
охранения — психиатрической 
и инфекционной больниц. 

На базе СКГА будет создан 
военный учебный центр

В ходе встречи председатель 
Комитета СФ по обороне и без-
опасности Виктор Бондарев со-
общил о планах по созданию на 
базе Северо-Кавказской госу-
дарственной академии военного 
учебного центра. В вузе совмест-

но с Минобороны и Минобрнау-
ки РФ подготовлен календар-
ный план создания ВУЦ, где 
планируется подготовка воен-
нослужащих запаса. В первый 
учебный год военный учебный 
центр готов будет принять 90 
абитуриентов.

Завершая заседание, первый 
вице-спикер верхней палаты 
российского парламента Андрей 
Яцкин поблагодарил всех участ-
ников за конструктивную со-
вместную работу. Он заверил, 
что все рассмотренные вопросы 
будут на контроле Совета Феде-
рации и его профильных коми-
тетов. А по итогам совещания 
будет принят протокол с учетом 
высказанных предложений в 
адрес Правительства и субъек-
тов Российской Федерации.

По завершении расширенного 
совещания Глава Карачаево-
Черкесии в своем официальном 
телеграм-канале написал, что 
открытый формат диалога по-
зволил обсудить механизмы ре-
шения проблемных вопросов, 
требующих вовлеченности, тес-
ного сотрудничества и при-
стального внимания со стороны 
федерального центра. По каж-
дому проблемному вопросу сра-
зу же была обозначена траекто-
рия действий.

— По итогам встречи могу с 
уверенностью сказать — мы бу-
дем услышаны. Сегодня в рабо-
ту глубоко погрузились не толь-
ко сенаторы, но и федеральные 
министерства, каждый нере-
шенный вопрос по Карачаево-
Черкесии — на особом контроле, 
даны конкретные поручения. 
Убежден, это пристальное вни-
мание к нашей республике даст 
еще один импульс к развитию и 
повышению уровня жизни 
граждан, — написал в своем те-
леграм-канале Рашид Темрезов.

У садоводства 
большой потенциал

В ходе визита в регион члены 
Совета Федерации посетили 
объекты агропрома, здравоохра-
нения, образования и социаль-

ной сферы Карачаево-Черкесии. 
В частности, делегация Совета 

Федерации во главе с Алексан-
дром Двойных посетила пред-
приятия ООО «Сады Карачаево-
Черкесии» и ООО АПК «При-
эльбрусье» в Адыге-Хабльском 
районе. 

В ходе рабочего визита делега-
ция ознакомилась с интенсив-
ным садоводством, руководите-
ли предприятий поделились 
планами и итогами работы за 
прошлый год.

В свою очередь, Двойных отме-
тил, что задача на сегодняшний 
день одна — только тиражиро-
вать такие проекты, особенно в 
Карачаево-Черкесии, потому что 
здесь климатические условия и 
компетенции позволяют реали-
зовывать подобные проекты. 

— У региона колоссальный по-
тенциал в производстве яблок, и 
для того чтобы наши жители 
имели стабильные цены, а сель-
хозтоваропроизводители могли 
круглый год продавать свою 
продукцию, необходимо строи-
тельство такой инфраструкту-
ры, как овощехранилища. Мы с 
Россельхознадзором вернем 
справедливые подходы к конку-
ренции для того, чтобы продук-
ции наших производителей на 
отечественных прилавках было 
комфортно, — сказал сенатор. 

Здравоохранение  
на высоком уровне

Делегаты посетили и ряд меди-
цинских учреждений республи-
ки: городскую поликлинику и 
больницу, инфекционную кли-
ническую больницу, Центр по 
профилактике и борьбе со СПИ-
Дом, а также ФАП в ауле Кара-
Паго и онкологический диспан-
сер имени С. П. Бутова.

В рамках визита в онкодиспан-
сер гости провели обход отделе-
ний стационара, осмотрели обо-
рудование, на котором работа-
ют специалисты. Сотрудники 
федерального Минздрава лично 
побеседовали с персоналом, от-
метили их высокий профессио-
нализм.

— Самое главное, что здесь ра-
ботают настоящие профессиона-
лы, которые постоянно учатся и 
поддерживают связь с федераль-
ным центром. Хочу пожелать 
диспансеру успехов, дальнейше-
го развития молодого коллекти-
ва, чтобы у вашего учреждения 
было всё необходимое и пациен-
ты могли своевременно получать 
высококвалифицированную по-
мощь, — сказала заместитель ми-
нистра здравоохранения РФ На-
талья Хорова.

Высокие гости положительно 
оценили ход реализации в ре-
спублике нацпроекта «Здраво-
охранение», в том числе по ока-
занию первичной медицинской 
помощи, приобретению высо-
котехнологичного оборудова-
ния, автотранспорта и т. д.

МК «Северный» впечатлил 
своими масштабами

Сенаторы во главе с первым за-
местителем председателя Совета 

Федерации Андреем Яцкиным 
посетили микрорайон «Север-
ный» в Черкесске. Гостей сопро-
вождали председатель Прави-
тельства КЧР Мурат Аргунов, 
мэр города Алексей Баскаев, а 
также представители Народного 
Собрания республики.

Они осмотрели строительство 
жилой, коммунальной и соци-
альной инфраструктуры микро-
района, в том числе школы на 
850 учеников. По проекту, всего 
на территории в 100 гектаров бу-
дет возведено более 40 много-

квартирных 
домов с по-
в ы ш е н н о й 
сейсмоустой-
ч и в о с т ь ю , 
термо- и зву-
коизоляцией. 

Сегодня в микрорайоне уже жи-
вут сотни семей, активно про-
должается строительство дру-
гих объектов. 

Члены Совета Федерации от-
метили, что готовы всячески 
поддерживать развитие подоб-
ных проектов.

— Потенциал этого района — 
это 1,2 миллиона квадратных 
метров современного, комфорт-
ного жилья с увеличенными 
площадями. На территории ми-
крорайона имеются школа и два 

дошкольных учреждения, кото-
рые введены в эксплуатацию. 
Планируется дальнейшее ком-
плексное развитие этой части 
города, — рассказал вице-пре-
мьер КЧР Евгений Гордиенко.

В «Гармонии»  
царит гармония

Председатель Комитета Сове-
та Федерации по социальной 
политике Инна Святенко и 
представители Минздрава Рос-
сии посетили Карачаево-Чер-
кесский социальный пансионат 
«Гармония». Гостей встречали 
вице-премьер Правительства 
КЧР Ирина Гербекова, дирек-
тор соцучреждения Ольга Пры-
гунова, а также персонал и 
жильцы пансионата, которые 
поприветствовали высоких го-
стей своими танцами, песнями 
и стихами. Гости осмотрели 
корпуса пансионата, комнаты 
для проживания, медицинский 
центр, клубы по интересам и 
другие помещения.

Инна Святенко отметила, что в 
пансионате особая атмосфера, 
особая аура, особое отношение 
тех людей, которые здесь рабо-
тают. Сенатор положительно 
оценила работу социального уч-
реждения.

Участников СВО отметили 
госнаградами

В военном комиссариате пред-
седатель Комитета Совфеда Фе-
дерального Собрания РФ по 
обороне и безопасности, сена-
тор РФ генерал-полковник Вик-
тор Бондарев наградил участни-
ков специальной военной опе-
рации государственными награ-
дами.

— Для нас участники специ-
альной военной операции — 
настоящие герои, мы никогда 
не забудем, что они сделали для 
нас, для нашей Родины. Их по-
ступок, их жизнь — достойный 
пример для подражания. Про-
явленные мужество, героизм, 
самоотверженность доказали, 
что вы воспитали достойных 
сыновей, — обратился к роди-
телям участников СВО воен-
ный комиссар Сергей Белобо-
родов.

Участники СВО получили го-
сударственные награды, такие 
как медаль Суворова, медаль 
Жукова и медаль «За отвагу».

В соответствии с Указом Пре-
зидента Российской Федерации 
орденами Мужества посмертно 
были награждены: Дмитрий 
Глебов, Артур Джужуев, Аубе-
кир Чотчаев, Асмат Папшуов, 
Аслан Бекиров. Кроме того, ме-
далью «За воинскую доблесть» 
II степени посмертно награжден 
Радик Курбанов.

В этот же день сенаторы Сове-
та Федерации возложили цветы 
и венки к мемориалу «Огонь 
Вечной славы», памятнику Со-
ветскому солдату-победителю и 
к бюсту Героя Российской Феде-
рации — генерал-майора Воен-
но-Воздушных сил России Ка-
намата Боташева, погибшего в 
ходе специальной военной опе-
рации на Украине.
АРМИДА КИШМАХОВА

Взят курс  
на ускоренное  
развитие

Они подтвердили, 
что жизнь в обновлен-
ной «общаге» стала 
гораздо комфортней.

— Все внутренние по-
мещения, включая жилые ком-
наты, сейчас выглядят намного 
лучше, чем раньше, — с улыбкой 
говорит студент Медицинского 
института СКГА Пандей Маниш.

Программа реконструкции ву-
зовских общежитий действует 
до конца 2024 года, и любой вуз 
может при необходимости не 
раз в ней поучаствовать. 

Поэтому в академии планиру-
ют снова подать заявку, чтобы 
получить средства уже для внеш-
него ремонта (фасада здания) и 
нескольких оставшихся без ре-
монта жилых секций. Входная 
зона снаружи уже обновлена, 
осталось завершить начатое, 
чтобы здание приобрело достой-

ный внешний вид. Главное, что-
бы сами жильцы относились к 
этому по-хозяйски бережно.

— Да, сейчас все чисто и акку-
ратно, студенты довольны, но 
как долго такой порядок просу-
ществует, сказать трудно, это 
уже зависит от самих студентов. 
Все проконтролировать невоз-
можно, — отмечает пресс-
секретарь Карачаево-Черкес-
ского регионального отделения 
партии «ЕР» Фатима Мидова.

Кроме этого, в рамках проекта 
ремонт проходит и в двух обще-
житиях КЧГУ им. У. Алиева в 
Карачаевске. Это второй вуз в 
республике, принявший участие 
в программе. Уже капитально, 
почти с нуля, отремонтировали 
оба корпуса, включая жилые 
комнаты. А значит, и у здешних 
студентов жилищные условия 
изменятся к лучшему.

— Будем и дальше помогать с 
реконструкцией этих общежи-
тий. При этом особое внимание 
уделяется модернизации самого 
учебного процесса и техниче-
скому переоснащению, — гово-
рит депутат Парламента КЧР 
Фатима Карданова.

В любом случае, настоящая 
программа — «живой» документ, 
который действует, и есть резуль-
таты. А значит главная цель  — 
сделать условия студентов ком-
фортными и безопасными — до-
стигается. И, конечно, продолже-
ние следует, как заверяют в РО 
«ЕР», а по мере возникновения 
новых пожеланий будут вносить-
ся изменения и дополнения. Так, 
например, одно из предложений 
уже текущего года касается ре-
монта учебных корпусов ссузов. 
А дальше будет видно!
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Уважаемая редакция! Про-
блему, о которой хочу пове-
дать, ваши журналисты под-
нимали не раз, но поскольку 
она так и остается неразре-
шенной, решил еще раз на-
помнить о ней. 

Я — пенсионер, ветеран Воору-
женных Сил СССР, проживаю в 
Карачаевске, можно сказать, в 
одном из самых оживленных 
мест города, точнее, на выезде из 
него в сторону Теберды. На этой 
же федеральной трассе по сосед-
ству с моим домом расположены 
шиномонтажная мастерская, ав-
тозаправочная станция, ресто-

ран-отель, тут же две развилки — 
одна ведет в сторону городского 
кладбища и к фирме «Фотон», 
другая — на Зеленый остров. По 
этой же дороге каждый день идут 
в город из микрорайонов Бирлик 
и Бойня дети в школу, мамаши с 
малышами в детсады, студенты в 
университет и масса людей на ра-
боту. Но дело в том, что вдоль 
этого самого сложного участка 
дороги напрочь отсутствуют тро-
туары или хотя бы их подобие. В 
результате весь этот люд и днем и 
ночью идет по проезжей части… 
Взрослые, понятное дело, осто-
рожничают, а вот беспечные дети 
резвятся, как могут, на дороге. 
Потому я взял за правило, несмо-
тря на свой возраст — мне 83 го-
да — каждое утро проводить на 
улице, сидя на лавочке: когда 

приструнишь расшалившихся 
детей, когда расчистишь сугробы, 
в которые они проваливаются зи-
мой, как только сойдут с дороги, 
когда просто приберешь мусор… 

После обеда, когда дети воз-
вращаются из школы, я опять на 
свою лавочку… Но ведь так про-
должаться долго не может, по-
тому что лихачей на трассе хва-
тает. Да и я не могу все личное 
отодвигать на задний план, по-
тому и обращаюсь через вашу 
газету, которую, кстати, выпи-
сываю долгие годы и с удоволь-
ствием читаю, к власть преде-
ржащим с просьбой разрешить 
эту проблему незамедлительно, 
потому что не защищенная тро-
туарами трасса может стать и до-
рогой-убийцей… 
САПАР КАЗИЕВ

Одним из знаковых 
событий прошедшего 
года в рамках 100-ле-
тия Карачаево-Черке-
сии стало открытие 

светомузыкального фонтана на 
реконструированной централь-
ной площади Карачаевска, кото-
рой по инициативе Главы респу-
блики присвоено имя Героя Рос-
сии генерал-майора авиации 
Канамата Боташева. Завершено 
благоустройство парка культу-
ры и отдыха «Зелёный остров» в 
Карачаевске, открытие которо-
го планируется уже в апреле.

В 2022 году завершено строи-
тельство новой поликлиники в 
Карачаевске, которая открылась 
в начале февраля. В состав ЛПУ 
входят две поликлиники — для 
взрослых и детей, женская кон-
сультация, в общей сложности на 
350 посещений в смену. В настоя-
щее время ведётся ремонт Тебер-
динской участковой больницы. В 
нынешнем году планируется 
строительство новой врачебной 
амбулатории с травматологиче-
ским пунктом в посёлке Домбай 
и нового лечебного учреждения в 
поселке Орджоникидзевском.

Растёт туристическая привле-
кательность курортов округа. В 
2022 году начато строительство 
крупного объекта — Дома куль-
туры в посёлке Домбай, что, без-

условно, во многом оживит об-
щественную и досуговую жизнь 
курорта.  

В ходе реализации нацпроекта 
«Образование» на сегодняшний 
день функционируют 10 цен-
тров «Точка роста», два из кото-
рых открыты в минувшем году. 
В настоящее время ведётся ка-
премонт в СОШ № 5 Карачаев-
ска, СОШ № 2 г. Теберды и СОШ 
п. Эльбрусского.

За отчётный период было про-
ведено 511 масштаб-
ных культурных ме-
роприятий. Студия 
национального танца 
«Таулу» завоевала 
звание вице-чемпио-
на и бронзового при-
зёра чемпионата Рос-
сии по народным танцам в Мо-
скве. С успехом прошёл 1-й меж-
дународный конкурс талантов 
«Сказочный Домбай», в котором 
приняли участие свыше 200 вока-
листов и танцоров. При поддерж-
ке Российского союза ветеранов 
войны в Афганистане «Наследие» 
городским отделом культуры в 
военном клиническом госпитале 
был организован концерт для ра-
ненных во время СВО. Культур-
ный досуг, экскурсии, выступле-
ния местных творческих коллек-
тивов также дополнили отдых 
детей из ЛНР и ДНР в Домбае.

Очевидны и успехи спортсме-
нов КГО за минувший год, кото-
рые на разных соревнованиях 
завоевали 70 золотых, 68 сере-
бряных, 87 бронзовых медалей. 
В рамках федерального проекта 
«Спорт — норма жизни» ведутся 
строительство Ледового дворца в 
Карачаевске и реконструкция 
стадиона «Саулукъ».

— Ещё раз от лица жителей го-
рода Теберды хочу поблагода-
рить руководство республики за 

принятое решение 
возвести в Теберде 
первый в республике 
блочно-модульный 
ФОК, — сказал М. 
Урусов. — Сейчас ве-
дётся разработка его 
проектно-сметной 

документации. Сдача объекта 
планируется к концу 2023 года.

Вместе с тем в округе есть и не-
решённые вопросы: это рекон-
струкция автомобильного моста, 
капремонт подвесного моста че-
рез реку Теберду, строительство 
очистных сооружений в посёл-
ках Мара-Аягъы и Орджоникид-
зевском, газификация и водо-
снабжение микрорайона Марко-
пи. Для дальнейшего повышения 
качества жизни населения в 2023 
году намечено благоустройство 
12 дворовых территорий в посе-
лениях округа, завершение бла-
гоустройства общественной тер-
ритории по улице Мира в Кара-
чаевске и многое другое.

Конструктивный подход к ре-
шению текущих и перспектив-
ных вопросов поможет в дости-
жении поставленных перед го-
родским округом задач по обра-
зованию по-настоящему ком- 
фортной среды.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Предстоит решить еще немало 
неотложных задач Почтили память 

погибших 
сотрудников

Шестого апреля сотрудни-
ки органов предварительно-
го следствия в системе МВД 
России отметили 60-летний 
юбилей создания службы. 
По давней традиции в этот 
день сотрудники Следствен-
ного управления МВД по 
КЧР почтили память своих 
коллег, погибших при ис-
полнении служебного долга. 
После минуты молчания 
участники мероприятия воз-
ложили цветы к мемориалу, 
на котором высечены имена 
сотрудников органов вну-
тренних дел, отдавших 
жизнь в борьбе за правопо-
рядок.

Цели учений 
достигнуты

Оперативный штаб в КЧР 
провел командно-штабное 
учение. В нем приняли участие 
силовые и правоохранитель-
ные структуры, представители 
органов госвласти республики. 
Тема учений — «Организация 
и проведение мероприятий по 
пресечению террористическо-
го акта и преступлений терро-
ристической направленности 
на объекте транспортной ин-
фраструктуры и транспортных 
средствах железнодорожного 
транспорта». Отработан ком-
плекс оперативно-розыскных, 
оперативно-боевых и органи-
зационных мероприятий по 
обезвреживанию условных 
террористов.

Согласно Указу Президиума Верховного Совета РСФСР от 1 фев-
раля 1963 года Карачаевск стал городом областного значения. 
Тем же указом в его состав были включены шахтёрские посёлки 
Мара-Аягъы, Маркопи, посёлки шахт № 11 и № 13 (ныне все они 
составляют посёлок Мара-Аягъы на правом берегу Кубани).  
В 1970 году в состав Карачаевского городского совета был пере-
дан курортный посёлок Домбай, в 1971 году — курортный посё-
лок Теберда, одновременно преобразованный в город.

Ф А К Т

Продолжение следует...

»
с. 1

Комитетом взят на контроль давно 
наболевший вопрос о реконструкции 
республиканского драмтеатра

Во время посещения высокими гостями республиканского онкологического диспансера

выступая на совещании в Доме Правительства с докладом о мо-
дернизации коммунальной инфраструктуры в КЧР, вице-премьер 
республики Евгений Гордиенко отметил, что с 2011 года в регионе 
построено и введено в эксплуатацию 4 комплекса очистных соору-
жений и около 500 км сетей водоснабжения. Обновление комму-
нальных сетей — самое востребованное направление развития 
ЖКХ, которое находится на особом контроле Правительства. 

К С Т А Т И ,

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

»
с. 1

»
с. 1

Коротко

Продлены сроки направления 
требований об уплате налого-
вой задолженности  
и применения мер взыскания. 

Предельный срок направления 
требований в текущем году мо-
жет быть увеличен, но не более 
чем на шесть месяцев. Такая воз-
можность предусмотрена поста-
новлением Правительства «О 
мерах по урегулированию за-
долженности в 2023 году». Эта 
мера предоставит налогопла-
тельщикам дополнительные 
возможности для сверки по рас-
четам с бюджетом и исключит 
негативные последствия из-за 
ошибок в переходном периоде.

Так, по требованиям, которые 
будут направлены в апреле, бу-
дут устанавливаться более дли-
тельные сроки их исполнения 
(до 1 месяца вместо 8 дней). Пе-
ред выставлением требований 
пользователям личных кабине-
тов и тем, кто взаимодействует с 
ФНС по телекоммуникацион-
ным каналам связи, будут на-
правляться справки с расшиф-
ровкой общей суммы долга по 
видам налогов и сроками их 
уплаты. Таким образом, можно 
будет сверить данные по своим 
операциям с информацией на-
логового органа и уплатить 
долг, если он подтвержден.

Например, при выявлении 
ошибки можно будет предста-
вить корректное уведомление об 
авансовых платежах или подать 
заявление на розыск платежа. 
Решения о взыскании будут вы-
носиться только при подтверж-
дении корректности отрицатель-
ного сальдо налогоплательщика. 
Кроме того, с 1 января по 30 ию-
ня 2023 года не будут начислять-
ся пени в случаях, когда налого-
плательщик допустил ошибки 
при формировании уведомления 
об исчисленных налогах или не 
направил его вовсе.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Для сверки 
данных  
по операциям

Когда убийцей может стать дорога
Из почты редакции

Дорога есть, а тротуаров нет!

В Год педагога и наставника 
впервые в России пройдет кон-
курс для учителей начальных 
классов «Первый учитель». 

Подать заявку и пройти реги-
страцию для участия в конкурсе 
может каждый учитель началь-
ных классов страны с 10 апреля 
по 10 мая.

Конкурс направлен на повы-
шение престижа профессии пе-
дагога, выявление талантливых 
учителей начальной школы, их 
поддержку и поощрение, рас-
пространение лучших образцов 
профессионального мастерства 
учителей начальных классов. 
Подать заявку на участие в кон-
курсе, а также подробнее узнать 
обо всех этапах конкурса можно 
на официальном сайте первыйу-
читель.рф.

Налоги

Первый учитель
Конкурс
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В ходе визита сенаторов в Ка-
рачаево-Черкесию одним  
из основных вопросов стало 
агрострахование.

Во власти стихии

Сейчас с погодой творится 
что-то невероятное. В декабре 
сведущие люди собирают в лесу 
грибы, Новый год мы встречаем 
без верхней одежды, в середине 
января — ходим по улице под 
зонтом. Весной осадков выпа-
дает 200, а местами — и 300 % от 
нормы. Летом температура воз-
духа доходит до +40 градусов в 
тени, при этом жара сменяется 
ливнем и градом. В КЧР частота 
выпадения интенсивного града, 
в среднем за последние пять 
лет, составляет не менее 15 раз в 
сезон, а подверженная этому 
риску площадь — порядка 250 
тыс. га. В свете всего вышеска-
занного становится, как никог-
да, актуальной тема грядущего 
урожая. 

Земледелие — это как лотерея. 
Никогда не знаешь, что день 
грядущий нам готовит. К при-
меру, в последние годы природа 
агропромышленному комплек-
су Карачаево-Черкесии наносит 
удары, от которых страдают 
практически все подотрасли 
сельского хозяйства. Только в 
2020–2021 гг. хозяйства поте-
ряли более 50 процентов уро-
жая, причиной тому стали то 
засуха, то град. Мало того, что 
аграрии потеряли урожай, так 
еще и понесли многомиллион-
ные убытки, пришлось выкор-
чевать кукурузу с нескольких 
тысяч гектаров. А многие мел-
кие хозяйства средства на по-
севную взяли взаем в банке, и их 
нужно возвращать. 
Маленьким пред-
приятиям сегодня, к 
сожалению, без 
привлечения кре-
дитных средств не 
удается обрабаты-
вать земли. 

«Успешное веде-
ние агробизнеса в 
современных усло-
виях — страхование сельхозуго-
дий и господдержка», — счита-
ют в Минсельхозе. В России для 
страхования урожая и сельхоз-
животных создана специальная 
система агрострахования с госу-
дарственной поддержкой. При 
заключении страхового догово-
ра по страндартным правилам, 
которые согласованы минсель-
хозом и другими госорганами, 
сельхозтоваропроизводитель 
оплачивает только часть стои-
мости страхования — от 30 % до 
50 %, в зависимости от выбран-
ной программы. Оставшуюся 

часть перечисляет государство 
за счет средств субсидий. Такое 
страхование добровольно. Од-
нако, отмечают в министерстве, 
предприятия АПК Карачаево-
Черкесии «не проявляют долж-
ной активности при страхова-
нии агробизнеса». 

Почему же наши крестьяне не 
идут на решения, которые их 
коллеги в Европе считают обяза-
тельными и не требующими об-

суждения? Есть вещи очевидные. 
Страховаться — значит нести до-
полнительные расходы. Второй 
довод — сельскому предприни-
мателю трудно найти время, что-
бы собирать многочисленные 
бумаги для процессов, связан-
ных с оформлением договора, 
получением субсидии и в случае 
убытка – получения страховой 
выплаты. 

Здесь, пожалуй, региональный 
Минсельхоз на правах профиль-
ного ведомства должен решать 
организационные вопросы, 
представлять интересы сельхоз-

товаропроизводителей перед 
страховщиками. И тогда, воз-
можно, наши аграрии будут стра-
ховаться охотнее.

Вопросы агрострахования 
на контроле у Совфеда

Сегодня государство уделяет 
большое внимание вопросу под-
держки сельхозтоваропроизво-
дителей, а потому вопрос защиты 
АПК КЧР от природных рисков  
стал одним из основных в ходе 
выездного заседания Совета Фе-
дерации, которое прошло 6 апре-
ля в КЧР под председательством 
первого вице-спикера Совета 
Федерации РФ Андрея Яцкина.

С докладом о развитии агропро-
мышленного комплекса респу-
блики выступил председатель 
Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной по-
литике и природопользованию 
Александр Двойных, который 
отдельно остановился и на во-
просе государственной поддерж-
ки мероприятий по защите сель-
хозкультур от градобития, и на 
агростраховании.

Особую актуальность данного 
вопроса подтвердил и министр 
сельского хозяйства КЧР Анзор 
Боташев. Он внес предложение: 
предусмотреть мероприятия по 
защите сельскохозяйственных 
растений от градобития в Госу-
дарственной программе разви-

тия сельского хозяйства и регу-
лирования рынков сельскохо-
зяйственной продукции, сырья 
и продовольствия.

По его словам, на сегодняшний 
день запланированные бюджет-
ные ассигнования в рамках реги-
ональной программы по сельско-
му хозяйству на развитие меро-
приятий по защите от градобития 
в размере 9 млн рублей не позво-
ляют обеспечить работы по воз-
действию на градовые процессы, 
когда потребность в финансиро-
вании составляет 72 млн рублей.

Если противоградовая защита 
может быть развернута не везде, 
то страхование урожая может 
компенсировать убытки на каж-
дом поле или в саду. По итогам 
совещания первый заместитель 
председателя СФ РФ Андрей 
Яцкин и Глава КЧР Рашид Тем-
резов дали поручение разрабо-
тать меры по ускоренному раз-
витию агрострахования в регио-
не. Вопрос находится на контро-
ле в Совете Федерации.

Лед тронулся…

Национальный союз агростра-
ховщиков, который по закону 
отвечает за непосредственную 
работу системы агрострахова-
ния окажет активное содействие 
Минсельхозу КЧР в выполне-
нии поручения первого замести-
теля председателя Совета Феде-

рации и Главы КЧР. Об этом со-
общил президент НСА Корней 
Биждов, который также прини-
мал участие в совещании.

По данным Национального со-
юза агростраховщиков, в Карача-
ево-Черкесии за 2022 год в абсо-
лютных показателях уровень 
страховой защиты пока соответ-
ствует стартовому уровню разви-
тия: застраховано всего 6 тыс. га 
под сельхозкультурами, что со-
ставляет около 4 % от их площади 
в регионе, и 3 тыс. условного по-
головья животных — около 2 % 
от промышленного поголовья. 

— Один из актуальных рисков, 
от которых необходима страхо-
вая защита сельхозпроизводства 
в Карачаево-Черкесии, — это 
риск градобития. НСА также 
поддерживает предложение по 
усилению в республике комплек-
са противоградовых мер, что 
должно способствовать умень-
шению риска и, соответственно, 
снижению стоимости страхова-
ния, — сказал президент Нацио-
нального союза агростраховщи-
ков Корней Биждов.

— Вопрос развития агростра-
хования стал одним из цен-
тральных в первой части сове-
щания. Согласно состоявшемуся 
обсуждению, НСА предложит 
план конкретных совместных 
действий с Минсельхозом КЧР, 
в рамках которого будут опреде-
лены наиболее нуждающиеся в 
страховой защите направления 
сельхозпроизводства, вырабо-
таны оптимальные форматы та-
кой защиты, — заявил президент 
НСА.

Агростраховка как 
«подушка безопасности»

Карачаево-Черкесия — регион 
рискованного земледелия, и ра-
ботать здесь, надеясь только на 
удачу и благоприятные погод-
ные условия, слишком рискован-
но. Тем более что значительную 
часть затрат на страховку берет 
на себя государство. Кроме суб-
сидии непосредственно на опла-
ту полиса хозяйствам в рамках 
погектарной поддержки компен-
сируют затраты на страхование, 
предоставляя субсидии по повы-
шенному тарифу на застрахован-
ные площади, засеянные сорто-
выми семенами. Также с 2023 
года введено правило — хозяй-
ства, застраховавшие посевы 
зерновых, получают субсидии на 
производство и реализацию тон-
ны зерна в большем объеме, чем 
незастрахованные (для которых 
эта субсидия будет понижена).

Со своей стороны, аграрии ре-
спублики ждут, что их чаяния 
системой агрострахования будут 
учтены. Главный вопрос, кото-
рый беспокоит республиканских 
аграриев, — это длительность 
процедуры получения  страхо-
вой выплаты. Сельхозпроизво-
дители закредитованы, они бе-
рут технику в лизинг, получают 
ссуды на развитие бизнеса, и весь 
их доход — это то, что осталось от 
выплаты налогов, коммуналь-
ных платежей, зарплат и процен-
тов по кредитам. В таких услови-
ях долгий срок начисления вы-
плат в случае утраты урожая ста-
новится критичным. Теперь же, 
когда государство на уровне Со-
вета Федерации уделяет столь 
пристальное внимание агростра-
хованию, есть надежда, что ком-
пании более внимательно подой-
дут к организации выплат. Тем 
более что вопрос на контроле у 
профильного комитета Совета 
Федерации, Минсельхоза Рос-
сии и Главы КЧР. 
АРМИДА КИШМАХОВА

Как получить качественный урожай без рисков
Развитие агрострахования в КЧР будет под особым контролем в Совете Федерации

Актуально

Президент Национального со-
юза агростаховщиков Корней 
Биждов (на снимке) ответил 
на вопросы, наиболее интере-
сующие сельхозтоваропроиз-
водителей КЧР. 

— Какие программы агро-
страхования аграрии нашей 
республики могут сейчас ис-
пользовать для защиты от ри-
сков?

— С прошлого года аграрии Ка-
рачаево-Черкесии, как и аграрии 
других регионов, могут исполь-
зовать две программы. Первая — 
это мультирисковое страхова-
ние, которое применялось и ра-
нее, а вторая — страхование уро-
жая на случай утраты в результате 
чрезвычайной ситуации. Вторая 
программа предельно выгодна 
для аграриев по цене: такой полис 
в разы дешевле, чем «традицион-
ный» мультириск. И самое глав-
ное — она очень проста. Для по-
лучения выплаты достаточно 
введения режима ЧС в регионе и  
подтверждения актами гибели 
посевов. Не требуются справки 
Росгидромета, не нужно ожидать 
уборки урожая. Выплата осу-
ществляется на каждый списан-
ный гектар в короткие сроки по-
сле  подачи заявления. То есть это 
простая программа, доступная по 
цене и, самое главное, понятная 
аграриям с точки зрения ее об-
служивания. Однако есть одно 
«но»: это возмещение в пределах 
себестоимости. При страховом 
случае аграрий  получит компен-
сацию только своих прямых за-
трат (на семена, ГСМ, посевную 
кампанию), а стоимость ожидае-
мого урожая ему компенсиро-
ваться уже не будет. По мульти-
рисковой же программе речь 

идет о страховом возмещении 
стоимости недополученного уро-
жая. В этом смысле она выгоднее, 
но и дороже.

По мультириску аграрию суб-
сидируется 50 % стоимости 
страхования, а по программе 
страхования на случай ЧС  70 %. 

И еще один важный момент 
для региона: в КЧР активно раз-
вивается садоводство, а НСА как 
раз сейчас разработал програм-
му страхования садов интенсив-
ного типа. Ожидается, что она 
заработает с господдержкой уже 
в 2024 году. При этом учтены 
особенности возделывания са-
дов интенсивного типа — в рос-
сийской практике такого еще не 
было. Это, кстати, то, о чем нас 
просили садоводы, в том числе 
садоводы КЧР.

— Правомерно ли принимать  
к субсидированию договоры 
сельхозстрахования с господ-
держкой, в которых в заявле-
нии на страхование указано, 
что аграрий заявил на страхо-
вание культуру, семена кото-
рой не допущены к использо-

ванию в регионе выращива-
ния?

— Существующая норматив-
ная база это запрещает. Такие 
договоры не будут просубсиди-
рованы. Аграрий может застра-
ховать этот риск без государ-
ственной поддержки, то есть по 
другому договору. 

— Сегодня государство уде-
ляет большое внимание агро-
страхованию. С чем, с вашей 
точки зрения, это связано?

— Первая причина — глобаль-
ное изменение климата. За по-
следние десятилетия в десятки, 
а в некоторых регионах — и в 
сотни раз увеличилось количе-
ство чрезвычайных ситуаций. 
Специалисты отмечают рост 
волатильности ароклиматиче-
ских условий – то есть они ста-
новятся менее предсказуемы-
ми. И все это несет прямой 
ущерб аграрно-промышленно-
му комплексу не только в Рос-
сии, но и по всему миру. А наша 
общая задача — обеспечить 
продовольственную безопас-
ность. Именно этот фактор яв-

ляется главным, почему агро-
страхование должно быть вос-
требовано и актуально.

Сегодня на совещании мы 
остановились на том, что агро-
страхование нужно развивать, а 
саму программу совершенство-
вать. Достигнута договорен-
ность, что совместно с Прави-
тельством КЧР и Минсельхо-
зом республики будем обсуж-
дать  эту  проблему 
непосредственно с сельхозтова-
ропроизводителями и на уров-
не районов.

— Наш регион относится к зо-
нам рискованного земледе-
лия. Но у аграриев бытует мне-
ние, что страховые компании 
не всегда добросовестны, а по-
тому их избегают.

— За все время действия закона 
об агростраховании с господ-
держкой компании, которые за-
нимаются сельхозстрахованием, 
а сегодня их всего лишь 18 в Рос-
сии, осуществили порядка 32 ты-
сяч страховых выплат. При этом 
было всего 500 судебных разби-
рательств. Эта статистика пока-
зывает, что мнение о том, что 
страховщики злоупотребляют 
своим положением, сознательно 
чинят препятствия для получе-
ния страховых выплат,  — это 
миф. Я не хочу сказать, что про-
блемы конфликтных ситуаций 
нет совсем, она существует. Но, 
как правило, это частные случаи 
на уровне отдельных филиалов. 
НСА, который по закону отвеча-
ет за выполнение всеми агро-
страховщиками единых правил 
агрострахования с господдерж-
кой, с этой практикой  борется. В 
уставе нашего объединения есть 
меры наказания: дисциплинар-
ные, финансовые, вплоть до ис-
ключения из союза. Кроме того, 
этим вопросом занимается Банк 
России как надзорный орган. То 
есть инструментов для того, что-
бы контролировать правиль-
ность действий страховщиков, 
множество. И если у вас возника-
ют проблемы, мы призываем об-
ращаться в НСА. 

— Страховые компании отме-
чают, что им невыгодно стра-
ховать мелкие хозяйства, им 
легче работать с крупными 
предприятиями. Как в этом 
случае быть индивидуальным 
предпринимателям?

— Мелкие и средние фермер-
ские хозяйства более инертны по 
отношению к вопросам агро-
страхования. Но с ними сложнее 
работать по одной простой при-
чине — они разрознены. Конеч-
но, страховой компании удобнее 
вести диалог с крупным холдин-
гом, у которого есть и большое 
поголовье сельхозживотных, и 
тысячи гектаров посевов, и ком-
петенции сотрудников, для того, 
чтобы решить вопрос его страхо-
вой защиты. Но проблему можно 
и нужно решать. На мой взгляд, 
здесь очень важна позиция Мин-
сельхоза республики и районных 
управлений. В тех субъектах Рос-
сийской Федерации, где агро-
страхование получило развитие, 
ключевую роль в его организа-
ции играли органы управления 
АПК. Очень много зависит от то-
го, какой функционал организо-
ван на местах. 

— Как фермеры могут вы-
брать страховую компанию?

— Первый шаг — зайти на наш 
сайт https://naai.ru/, где, кстати, 
помимо многих документов 
можно найти и правила страхо-
вания, есть также возможность 
подключения мобильного при-
ложения, где пошагово в упро-
щенном виде прописано, как дей-
ствовать аграрию, когда наступа-
ет страховое событие. В разделе 
«Члены НСА» посмотрите состав 
этих агростраховщиков, боль-
шинство крупных компаний в 
республике представлены. Хочу 
посоветовать сельхозтоваропро-
изводителям: ищите компании, с 
которыми вы уже имеете поло-
жительный опыт работы, хотя 
бы по другим видам страхова-
ния. Мы, союз агростраховщи-
ков, всегда на связи, проконсуль-
тируем, подскажем, поможем.
АРМИДА КИШМАХОВА 

Засуха, град и заморозки ежегодно наносят урон посевам в Карачаево-Черкесии

Корней Биждов: мы c аграриями всегда на связи
Интервью

Наш комитет предпринимает 
активные меры по развитию 
агрострахования в стране. 
Главная работа — разъясни-
тельная. Хочу в пример при-
вести автострахование, ко-
торое вначале получало не-
однозначную оценку. Сегод-
ня же мы видим, что все 
проблемы урегулированы,  
а отношения между автолю-
бителями в случае ДТП и не-
счастного случая решены.  
Та же самая ситуация с агро-
страхованием. Эта мера 
должна входить в культуру 
агропроизводства. Сегодня 

мы видим, что в регионах, 
где внедрены методы агро-
страхования, компании чув-
ствуют себя увереннее,  
не бывает таких форс-
мажоров, когда после се-
рьезных перебоев погоды 
приходится закрывать пред-
приятия, выплачивать ко-
лоссальные долги и т. д. В ря-
де регионов России охват по-
севов страхованием дости-
гает уже 20–40  %. Хочу 
заметить, что это регионы-
лидеры в сельском хозяй-
стве. Поскольку у Карачае-
во-Черкесии есть и большой 
потенциал развития, и амби-
циозные подходы, эту систе-
му будем внедрять и здесь. 
Отмечу, за последние три го-
да аграриям СКФО перечис-
лено почти 3 млрд рублей 
страховых выплат, из них 
только 21 млн выплачен трем 
хозяйствам из Карачаево-
Черкесии. Мы должны поста-
вить задачи на этот год по до-
стижению регионом лучших 
показателей по агрострахо-
ванию в СКФО. Наш комитет 
совместно с Союзом агро-
страховщиков проведет вы-
ездные мероприятия, обуча-
ющие программы, и я уве-
рен, что мы решим этот важ-
ный для страны вопрос.

АЛЕКСАНДР ДВОЙНЫХ
председатель Комитета  

Совета Федерации  
по аграрно-продовольственной  

политике и природопользованию

Страхование с/х животных

№ Регион Застраховано,
тыс. усл. голов Охват, % Прирост за год, %

1 Волгоградская область 105 34 % –8 %

2 Ростовская область 129 26 % 13 %

3 Республика Крым 23 14 % 3 %

4 Ставропольский край 69 12 % 15 %

5 Астраханская область 29 12 % 10 %

6 Краснодарский край 68 8 % 16 %

7 Республика Дагестан 21 4 % 7 %

8 Карачаево-Черкесская Республика 3 2 % 41 %

9 Республика Адыгея 1 1 % –3 %

         ЮФО и СКФО 462 11 % 30 %

Основные показатели агрострахования  
на Юге России в 2022 году
Страхование рисков растениеводства

№ Регион Застраховано, тыс. га Охват, % Прирост за год, %

1 Ставропольский край 650 22 % 23 %

2 Краснодарский край 663 18% 317 %

3 Волгоградская область 511 17 % 99 %

4 Ростовская область 771 16 % 725 %

5 Республика Крым 85 11 % –2 %

6 Чеченская Республика 28 10 % не было ранее

7 Астраханская область 5 6 % 3 %

8 Карачаево-Черкесская Республика 6 4 % 229 %

9 Республика Калмыкия 8 3 % 5%

10 Республика Адыгея 5 2 % 229 %

11 Республика Дагестан 6 1,5% –5 %

12 Кабардино-Балкарская Республика 0,3 0,1 % 132 %

         ЮФО и СКФО 2736 16 % + 138 %

Основными факторами роста рынка агрострахования в России стали расширение предложения программ по агро-
страхованию с господдержкой за счет внедрения программы страхования урожая на случай ЧС, стартовавшей в 
прошлом году, а также рост количества договоров в сегменте субсидируемого агрострахования на 15 %, прирост 
застрахованных площадей на 35 % и застрахованного поголовья на 8 %. Кроме того, определенную роль в увеличе-
нии стоимости застрахованных активов сыграли и ценовые процессы на рынках продовольствия. АПК в прошлом 
году стал одной из растущих отраслей экономики России, показав увеличение на 10,2 %.

Региону дано 
поручение 
разработать меры 
по развитию 
агрострахования 

С 2023 года застрахованные растениеводы получат несвязанную 
погектарную поддержку с повышенным коэффициентом 1,2 к рас-
четной величине субсидии, а также 1,2 к субсидии на производ-
ство молока для хозяйств, застраховавших скот; для хозяйств, не 
застраховавших посевы зерновых культур, вводится понижаю-
щий коэффициент 0,7 к субсидии на зерновые культуры.

Ф А К Т

Адрес горячей линии:
agrohelp@naai.ru 
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В этот день во всех школах 
и даже в детских садах респу-
блики проходили эстафеты, 
игры, соревнования…

Например, в Адыге-Хабльском 
районе праздник начался с тан-
цевального флешмоба и утрен-
ней зарядки. Для учащихся были 
организованы спортивные игры 
на свежем воздухе.

А в Черкесске этот день начался 
на стадионе «Нарт» с «зарядки со 
звездой». Провел ее заслужен-
ный мастер спорта, участник 
Олимпийских игр в Пекине, 
трёхкратный обладатель кубка 
мира, трёхкратный призёр чем-
пионата Европы Науруз Темре-
зов. Он пожелал участникам 
утренней зарядки заниматься 
спортом, везде и всегда защи-
щать честь и флаги России и Ка-
рачаево-Черкесии.

«Каждый день профессиональ-
ного спортсмена начинается с 

утренней зарядки, потому что 
благодаря ей прибавляется энер-
гия, увеличивается работоспо-
собность. Зарядка — залог успеха 
и в спорте, и в жизни», — отметил 
Науруз Темрезов. 

В КЧГУ им. У. Д. Алиева утрен-
няя зарядка была проведена под 
руководством и. о. ректора Тау-
солтана Узденова  и студентов 
вуза — чемпионки России по 
тхэквондо среди юниоров Мар-
гариты Алиевой и кандидата в 
мастера спорта по пауэрлифтин-
гу Даниэля Иванова. 

В Колледже индустрии пита-
ния, туризма и сервиса 7 апреля 
прошла олимпиада, программа 
которой была очень насыщен-
ной. Она включала соревнования 
по дартсу, футболу, баскетболу, 
настольному теннису, шашкам, 
шахматам, мастер-класс от веду-
щих специалистов Всероссийско-
го студенческого корпуса спаса-
телей, а также товарищескую 
игру в волейбол между студента-
ми и преподавателями колледжа. 
Церемония открытия олимпиа-
ды с зажжением факела олим-

пийского огня, церемония на-
граждения победителей и призе-
ров соревнований медалями и 
статуэтками сделали праздник 
здоровья еще ярче и интереснее. 

А сколько положительных 
эмоций в этот день получили 
участники большого мероприя-
тия, прошедшего в СОШ с. Коста 
Хетагурова! Лаборатория про-
фессиональных идей «Сохране-
ние здоровья и обеспечение без-
опасности обучающихся в 

«Школе Минпросвещения» со-
брала не только учеников и учи-
телей этой школы, но и много-
численных гостей. Здесь были 
представители республиканско-
го Центра непрерывного повы-
шения профессионального ма-
стерства педагогических работ-
ников, управления образования 
администрации Карачаевского 

района, спортивной школы Ка-
рачаевского района, глава адми-
нистрации Коста-Хетагуровско-
го сельского поселения, мастер 
спорта по вольной борьбе Арсен 
Каргинов, семикратный чемпи-
он мира по армрестлингу Олег 
Черкасов, абсолютный чемпион 
Кавказа по пауэрлифтингу Тай-
мураз Баскаев, учителя физиче-
ской культуры школ Карачаев-
ского муниципального района.

Ребята сдавали нормы ГТО, со-
ревновались в спортив-
ном ориентировании, а 
еще были дружеский 
матч по волейболу с ко-
мандой СОШ а. Хумара, 
спортивные эстафеты. 
Учащиеся начальных 

классов с азартом участвовали в 
«Веселых стартах».

А после состязаний состоялся 
круглый стол, где педагоги об-
суждали  создание условий для 
сохранения здоровья учащихся, 
воспитание у детей привычки к 
здоровому образу жизни.
По информации из открытых 
источников
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Зарядку ведет трёхкратный обладатель кубка мира, трёхкратный призёр чемпионата Европы Науруз Темрезов

ВНИМАНИЕ!
ОАО «Кавказвзрывпром»

ПРИГЛАШАЕТ на РАБОТУ технических специалистов
для работы на буровых станках вращательного

и пневмоударного бурения.
Обращаться по телефону: 8(962)447-43-29.

Спорткурьер

Территориальное управление Федерального агентства по управлению 
государственным имуществом в Карачаево-Черкесской Республике (Ор-
ганизатор торгов (продавец)), действующее на основании Положения, 
сообщает о проведении торгов по продаже следующего арестованного 
имущества в электронной форме:

Лот № 1: Жилой дом, пл. 173 кв. м, кадастровый номер: 09:03:0130101:64, 
и земельный участок, категория земель: земли населенных пунктов — 
для ведения личного подсобного хозяйства, пл. 2400 кв. м, кадастровый 
номер: 09:03:0130101:34, расположенные по адресу: Карачаево-Черкес-
ская Республика, Хабезский район, а. Кош-Хабль, ул. Октябрьская, д. 4. 
Имущество принадлежит должнику — Кошбиеву Мурату Мухарбиевичу, 
реализуется в рамках исполнительного производства от 03 июня 2022 г. 
№ 23630/22/09009-ИП на основании постановления врио начальника от-
деления — старшего судебного пристава Хабезского районного отделения 
судебных приставов Управления Федеральной службы судебных приста-
вов России по Карачаево-Черкесской Республике о снижении цены имуще-
ства, переданного на реализацию от 30 марта 2023 г. № 09009/23/42415. 
Имущество имеет обременение по договору об ипотеке (залоге недвижи-
мости).

Минимальная начальная общая цена: 3 315 000 (три миллиона триста 
пятнадцать тысяч) руб.

Сумма задатка: 150 000 (сто пятьдесят тысяч) руб.
Шаг аукциона (величина повышения начальной цены): 150 000 (сто пять-

десят тысяч) руб.
Лот № 2: Жилой дом, пл. 53,40 кв. м, кадастровый номер: 

09:09:0090102:925, и земельный участок, категория земель: земли насе-
ленных пунктов — для ведения личного подсобного хозяйства, пл. 3663 
кв. м, кадастровый номер: 09:09:0090102:219, расположенные по адресу: 
Карачаево-Черкесская Республика, Карачаевский район, а. Каменномост, 
ул. Курджиева, д. 157. Имущество принадлежит должнику — Бархозовой 
Камиле Азаматовне, реализуется в рамках исполнительного производства 
от 30 марта 2022 г. № 40624/22/09006-ИП на основании постановления 
ведущего судебного пристава-исполнителя Карачаевского районного от-
деления судебных приставов Управления Федеральной службы судеб-
ных приставов России по Карачаево-Черкесской Республике о сниже-
нии цены имущества, переданного на реализацию от 23 марта 2023 г. 
№ 09006/23/82068. Имущество имеет обременение по договору об ипоте-
ке (залоге недвижимости).

Минимальная начальная общая цена: 1 226 295 (один миллион двести 
двадцать шесть тысяч двести девяносто пять) руб.

Сумма задатка: 60 000 (шестьдесят тысяч) руб.
Шаг аукциона (величина повышения начальной цены): 60 000 (шестьде-

сят тысяч) руб.
Лот № 3: Жилой дом, пл. 456,4 кв. м, кадастровый номер: 

09:04:0101078:40, и земельный участок, категория земель: земли на-
селенных пунктов — под жилую застройку индивидуальную, пл. 794 
кв. м, кадастровый номер: 09:04:0101078:8, расположенные по адресу: 
Карачаево-Черкесская Республика, г. Черкесск, ул. Куйбышева, д. 28. 
Имущество принадлежит должнику — Алиеву Мухтару Умаровичу, реа-
лизуется в рамках исполнительного производства от 05 октября 2022 г. 
№ 62606/20/09012-ИП на основании постановления ведущего судебного 
пристава-исполнителя Черкесского городского отделения судебных при-
ставов Управления Федеральной службы судебных приставов России по 
Карачаево-Черкесской Республике о передаче арестованного имущества 
на торги от 21 сентября 2021 г. № 09012/21/159992. Имущество имеет об-
ременение по договору об ипотеке (залоге недвижимости).

Минимальная начальная общая цена: 20 379 001 (двадцать миллионов 
триста семьдесят девять тысяч один) руб.

Сумма задатка: 1 000 000 (один миллион) руб.
Шаг аукциона (величина повышения начальной цены): 1 000 000 (один 

миллион) руб.
Лот № 4: Квартира, пл. 38,2 кв. м, кадастровый номер: 

09:07:0030116:1545, расположенная по адресу: Карачаево-Черкес-
ская Республика, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, мкр. Мо-
сковский, д. 13, кв. 707. Информация о задолженности по взносам 
на капитальный ремонт общего имущества отсутствует. Имущество 
принадлежит должнику — Копсергеновой Аминат Шамельевне, реа-
лизуется в рамках исполнительного производства от 10 января 2022 г. 
№  304/22/09004-ИП на основании постановления судебного пристава-
исполнителя Усть-Джегутинского районного отделения судебных при-
ставов Управления Федеральной службы судебных приставов России по 
Карачаево-Черкесской Республике о передаче на реализацию на торгах 
от 19 декабря 2022 г. № 09004/22/589085. Имущество имеет обремене-
ние по договору об ипотеке (залоге недвижимости).

Минимальная начальная общая цена: 661 000 (шестьсот шестьдесят 
одна тысяча) руб.

Сумма задатка: 30 000 (тридцать тысяч) руб.
Шаг аукциона (величина повышения начальной цены): 30 000 (тридцать 

тысяч) руб.
Лот № 5: Квартира, пл. 169,8 кв. м, кадастровый номер: 09:04:0101310:151, 

расположенная по адресу: Карачаево-Черкесская Республика, г. Черкесск, 
ул. Космонавтов, д. 21А, кв. 1. Информация о задолженности по взно-
сам на капитальный ремонт общего имущества отсутствует. Имущество 

принадлежит должнику — Темирлиевой Ангелине Сеит-Батдаловне, ре-
ализуется в рамках исполнительного производства от 07 июня 2022 г. 
№ 90336/22/09012-ИП на основании постановления ведущего судебного 
пристава-исполнителя Черкесского городского отделения судебных при-
ставов Управления Федеральной службы судебных приставов России по 
Карачаево-Черкесской Республике о передаче арестованного имущества 
на торги от 27 января 2023 г. № 09012/23/458081. Имущество имеет об-
ременение по договору об ипотеке (залоге недвижимости).

Минимальная начальная общая цена: 7 210 930 (семь миллионов двести 
десять тысяч девятьсот тридцать) руб. 40 коп.

Сумма задатка: 350 000 (триста пятьдесят тысяч) руб.
Шаг аукциона (величина повышения начальной цены): 350 000 (триста 

пятьдесят тысяч) руб.
Форма торгов — аукцион, открытый по составу участников и открытый 

по форме подачи предложений о цене, проводимый в электронной фор-
ме на электронной торговой площадке ООО «РТС-тендер», находящейся в 
сети Интернет по адресу: https://www.rts-tender.ru.

Дата начала приема заявок на участие в торгах — 13 апреля 2023 года в 
12 ч. 00 мин. по московскому времени.

Дата окончания приема заявок на участие в торгах — 24 апреля 2023 
года в 16 ч. 00 мин. по московскому времени.

Оператор электронной площадки, место приема заявок: ООО «РТС-
тендер», https://www.rts-tender.ru. 

Дата и место определения участников торгов (подведение итогов приема 
заявок) — 26 апреля 2023 года в 10 ч. 00 мин. по московскому времени на 
электронной торговой площадке ООО «РТС-тендер», находящейся в сети 
Интернет по адресу: https://www.rts-tender.ru.

Дата, время и место проведения торгов — 28 апреля 2023 года в 12 ч. 
00 мин. по московскому времени на электронной торговой площадке ООО 
«РТС-тендер», находящейся в сети интернет по адресу: https://www.rts-
tender.ru.

Настоящее информационное сообщение является публичной офертой 
для заключения договора о задатке в соответствии со статьей 437 Граж-
данского кодекса Российской Федерации, а подача претендентом заявки 
и перечисление задатка акцептом такой оферты, после чего договор о за-
датке считается заключенным в письменной форме.

Претендент должен пройти регистрацию на электронной торговой пло-
щадке ООО «РТС-тендер» в соответствии с регламентами работы и иными 
нормативными документами универсальной торговой платформы.

Информация о вознаграждении оператора электронной торговой 
площадки размещается на электронной торговой площадке ООО «РТС-
тендер».

Заявка подается начиная с опубликованной даты начала приема заявок 
до даты окончания приема заявок, указанной в настоящем информаци-
онном сообщении, одновременно с полным пакетом документов, уста-
новленным данным извещением о проведении торгов, через оператора 
электронной площадки в виде электронных документов, заверенных элек-
тронной подписью претендента либо лица, имеющего право действовать 
от имени претендента в соответствии с требованиями, установленными 
гражданским законодательством Российской Федерации.

Одно лицо имеет право подать только одну заявку.
К участию в аукционе допускаются юридические и физические лица, 

представившие в оговоренный в информационном сообщении срок, 
оформленные надлежащим образом следующие документы:

1. Заявку на участие в аукционе по установленной Организатором торгов 
(продавцом) форме.

2. Платежный документ с отметкой банка об исполнении, подтверж-
дающий внесение претендентом задатка в счет обеспечения оплаты 
приобретаемого имущества. Задаток вносится одним платежом на счет 
Территориального управления Федерального агентства по управлению 
государственным имуществом в Карачаево-Черкесской Республике - Ор-
ганизатора торгов (продавца). Почтовый/юридический адрес: 369000, 
Карачаево-Черкесская Республика, г. Черкесск, ул. Кавказская, д. 19. По-
лучатель: УФК по Карачаево-Черкесской Республике (ТУ Росимущества в 
Карачаево-Черкесской Республике, л/с 05791А18330), ИНН 0917014364, 
КПП 091701001, ОГРН 1090917001120, ОКТМО 91701000. Банк полу-
чателя: ОТДЕЛЕНИЕ — КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКАЯ РЕСПУБЛИКА БАНКА 
РОССИИ/УФК по Карачаево-Черкесской Республике г. Черкесск, номер 
счета получателя средств (Казначейский счет): 03212643000000017900, 
номер счета банка получателя средств (Единый казначейский счет): 
40102810245370000078, БИК 019133001, КБК 00010000000000000000, 
код 0014. В поле «Назначение платежа» указывать «Оплата задатка для 
участия в аукционе (дата аукциона, № лота)».

Задаток должен быть перечислен не позднее последнего дня приема 
заявок, а именно 24 апреля 2023 года и поступить на указанный счет не 
позднее 25 апреля 2023 года. 

3. Опись представленных документов, подписанную претендентом или 
его уполномоченным представителем.

4. Надлежащим образом оформленную доверенность на лицо, имеющее 
право действовать от имени претендента, оформленную в соответствии 
с требованиями, установленными гражданским законодательством, если 
заявка подается представителем претендента.

5. Сведения о банковских реквизитах, на которые могут быть перечисле-

ны (возвращены) суммы задатков, в случаях, предусмотренных действу-
ющим законодательством и настоящим информационным сообщением.

6. Физические лица дополнительно представляют копию всех страниц 
документа, удостоверяющего личность заявителя, а также представителя 
заявителя в случае подачи документов от имени заявителя, копию свиде-
тельства о присвоении ИНН.

Юридические лица дополнительно представляют:
1. Нотариально заверенные копии учредительных документов, свиде-

тельства о государственной регистрации юридического лица, свидетель-
ства о государственной регистрации изменений учредительных докумен-
тов. Иностранные юридические лица также представляют нотариально 
заверенные копии учредительных документов и выписки из торгового 
реестра страны происхождения или иного эквивалентного доказательства 
юридического статуса.

2. Надлежащим образом оформленные и заверенные документы, под-
тверждающие полномочия органов управления и должностных лиц пре-
тендента.

3. Надлежащим образом оформленное письменное решение соответ-
ствующего органа управления претендента о приобретении указанного 
имущества, в случае если это предусмотрено учредительными документа-
ми претендента и законодательством страны, в которой зарегистрирован 
претендент, подписанное уполномоченными лицами соответствующего 
органа управления с проставлением печати юридического лица, либо но-
тариально заверенные копии решения органа управления претендента или 
выписки из него.

4. Копию бухгалтерского баланса на последнюю отчетную дату, с отмет-
кой налогового органа.

5. Выписку из ЕГРЮЛ (ЕГРИП для индивидуальных предпринимателей).
Указанные документы в части их оформления и содержания должны со-

ответствовать требованиям законодательства Российской Федерации.
Иностранные физические и юридические лица допускаются к участию в 

аукционе с соблюдением требований, установленных законодательством 
Российской Федерации. Документы, представляемые иностранными ли-
цами, должны быть легализованы в установленном порядке и иметь нота-
риально заверенный перевод на русский язык.

Документы, содержащие помарки, подчистки, исправления и т. п., не 
рассматриваются. 

Перечень оснований для отказа в приеме и регистрации заявок на уча-
стие в торгах и в допуске к участию в торгах:

— подача заявки на участие в торгах и прилагаемых к ней документов 
с нарушением срока, установленного в настоящем информационном со-
общении;

— представление не всех документов в соответствии с перечнем, ука-
занным в извещении о проведении торгов, либо документов не соответ-
ствующих требованиям, установленных законодательством Российской 
Федерации и настоящим информационным сообщением;

— заявка подана лицом, не уполномоченным претендентом на осущест-
вление таких действий;

— не подтверждено поступление в установленный срок задатка на счет, 
указанный в настоящем информационном сообщении.

— в иных случаях, установленных действующим законодательством 
Российской Федерации.

Подведение итогов приема заявок на участие в торгах осуществляется 
комиссией Организатором торгов (продавцом) в день, указанный в ин-
формационном сообщении.

Претенденты, признанные участниками аукциона, и претенденты, не 
допущенные к участию в аукционе, уведомляются о принятом решении 
не позднее следующего рабочего дня с даты оформления решения про-
токолом путем направления оператором электронной торговой площад-
ки соответствующего уведомления на адрес электронной почты претен-
дента.  

Победителем аукциона признается участник, предложивший наи-
более высокую цену за продаваемое имущество. В день проведения 
аукциона с победителем торгов подписывается протокол о результатах 
торгов.

Оплата приобретаемого имущества производится в течение пяти дней с 
даты подписания протокола о результатах торгов.

Сумма задатка, внесенного победителем торгов, засчитывается в счет 
исполнения обязательств по оплате приобретенного имущества.

При отказе от подписания протокола о результатах торгов и невнесении 
денежных средств в счет оплаты приобретенного имущества задаток по-
бедителю торгов не возвращается.

В течение пяти дней с даты подписания протокола о результатах торгов 
победитель аукциона представляет  Организатору торгов (продавцу) но-
тариально заверенное согласие супруга (супруги) на приобретение иму-
щества.

В течение пяти дней с момента внесения покупной цены лицом, выиграв-
шим торги по реализации заложенного имущества Организатор торгов 
(продавец) заключает с ним договор купли-продажи.

Право собственности на имущество переходит к покупателю в порядке, 
установленном законодательством Российской Федерации. Право соб-
ственности на приобретенное имущество оформляется покупателем са-
мостоятельно и за собственный счет.

В случае если заявитель не будет допущен к участию в торгах, Организа-
тор торгов (продавец) обязуется возвратить сумму внесенного заявителем 
задатка в течение 5 (пяти) рабочих дней с даты оформления комиссией по 
проведению торгов протокола окончания приема и регистрации заявок на 
участие в торгах.

В случае если заявитель участвовал в торгах, но не выиграл их, Орга-
низатор торгов (продавец) обязуется возвратить сумму внесенного за-
явителем задатка в течение 5 (пяти) рабочих дней со дня подписания 
протокола о результатах торгов, имеющего силу договора купли-прода-
жи имущества.

В случае отзыва заявителем заявки на участие в торгах до момента при-
обретения им статуса участника торгов Организатор торгов (продавец) 
обязуется возвратить сумму внесенного заявителем задатка в течение 
5 (пяти) рабочих дней со дня поступления организатору торгов от заявите-
ля уведомления об отзыве заявки.

Претенденты, признанные участниками торгов, и претенденты, не допу-
щенные к участию в торгах, уведомляются о принятом решении не позд-
нее следующего рабочего дня с даты оформления решения протоколом 
путем направления Организатором торгов (продавцом) соответствующего 
уведомления на адрес электронной почты претендента, указанный в за-
явке на участие в торгах (либо посредством уведомления в личном каби-
нете на электронной торговой площадке — в случае проведения торгов в 
электронной форме).

В случае признания торгов несостоявшимися, Организатор торгов (про-
давец) обязуется возвратить сумму внесенного заявителем задатка в те-
чение 5 (пяти) рабочих дней со дня принятия комиссией по проведению 
торгов решения об объявлении торгов несостоявшимися.

Организатор торгов (продавец) оставляет за собой право снять выстав-
ленное имущество с торгов по указанию судебного пристава-исполнителя.

В случае отмены торгов по продаже имущества Организатор торгов 
(продавец) возвращает сумму внесенного заявителем задатка в течение 
5 (пяти) рабочих дней со дня принятия комиссией по проведению торгов 
решения об отмене торгов.

Организатор торгов (продавец) объявляет торги несостоявшимися, если: 
1) заявки на участие в торгах подали менее двух лиц; 2) на торги не яви-
лись участники торгов либо явился один участник торгов; 3) из явившихся 
участников торгов никто не сделал надбавки к начальной цене имущества; 
4) лицо, выигравшее торги, в течение пяти дней со дня проведения торгов 
не оплатило стоимость имущества в полном объеме.

В соответствии с ч. 3 ст. 158 Жилищного кодекса Российской Федерации 
обязанность по оплате расходов на капитальный ремонт общего имуще-
ства в многоквартирном доме распространяется на всех собственников 
помещений в этом доме с момента возникновения права собственности 
на помещения в этом доме.

При переходе права собственности на помещение в многоквартирном 
доме к новому собственнику переходит обязательство предыдущего соб-
ственника по оплате расходов на капитальный ремонт общего имущества 
в многоквартирном доме, в том числе не исполненная предыдущим соб-
ственником обязанность по уплате взносов на капитальный ремонт, за ис-
ключением такой обязанности, не исполненной Российской Федерацией, 
субъектом Российской Федерации или муниципальным образованием, 
являющимися предыдущими собственниками помещения в многоквар-
тирном доме.

В соответствии с п. 5 ст. 449.1 Гражданского кодекса Российской Феде-
рации в публичных торгах не могут участвовать должник, организации, на 
которые возложены оценка и реализация имущества должника, и работ-
ники указанных организаций, должностные лица органов государствен-
ной власти, органов местного самоуправления, чье участие в торгах может 
оказать влияние на условия и результаты торгов, а также члены семей со-
ответствующих физических лиц.

Информация о проведении настоящих торгов также размещается на 
официальном сайте Российской Федерации для размещения информа-
ции о проведении торгов — www.torgi.gov.ru, официальном сайте Орга-
низатора торгов (продавца) — www.tu09.rosim.ru, официальном сайте 
электронной торговой площадки ООО «РТС-тендер», находящейся в сети 
Интернет по адресу: https://www.rts-tender.ru.

Образцы документов (форма заявки на участие в торгах по продаже аре-
стованного имущества, форма описи документов, форма протокола о ре-
зультатах торгов по продаже арестованного имущества, форма договора 
купли-продажи арестованного имущества) размещены на официальном 
сайте Российской Федерации для размещения информации о проведе-
нии торгов — www.torgi.gov.ru, официальном сайте Организатора торгов 
(продавца) — www.tu09.rosim.ru, официальном сайте электронной торго-
вой площадки ООО «РТС-тендер», находящейся в сети интернет по адресу: 
https://www.rts-tender.ru.

Все вопросы, касающиеся проведения аукциона, но не нашедшие отра-
жения в настоящем информационном сообщении, регулируются в соот-
ветствии с законодательством Российской Федерации. 

Получить дополнительную информацию об имуществе и правилах про-
ведения аукциона, ознакомиться с формами документов, а также доку-
ментацией, характеризующей предмет торгов, можно по адресу: Карача-
ево-Черкесская Республика, г. Черкесск, ул. Кавказская, д. 19, каб. 304, 
тел.: 8(8782)28-16-01.

Кадастровым инженером Ежовой Светланой Владимировной (КЧР, 
Урупский р-н, пгт. Медногорский, ул. Бардина, д. 4, кв. 34, тел.: 
8(928)384-45-81, ezhova-lana@mail.ru) проводятся кадастровые рабо-
ты по уточнению местоположения границ земельного участка с КН: 
09:05:0120104:23, по адресу: КЧР, Урупский р-н, с. Курджиново, пер. 
8 Марта, 11, заказчик: Карачков Павел Иванович, тел.: 8(928)666-36-32. 
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местополо-
жения границ состоится по адресу: РФ, КЧР, Урупский р-н, ст. Пре-
градная, ул. Советская, д. 54, оф. 10, 15 мая 2023 г. в 10.00 ч.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомить-
ся по адресу: РФ, КЧР, Урупский р-н, ст. Преградная, ул. Советская, 
д. 54, оф. 10. Возражения по проекту межевого плана и требования о 
проведении согласования местоположения границ земельного участ-
ка на местности принимаются в течение месяца со дня опубликова-
ния объявления по адресу: РФ, КЧР, Урупский р-н, ст. Преградная, 
ул. Советская, д. 54, оф. 10. Смежные земельные участки, с право-
обладателями которых требуется согласовать местоположение гра-
ницы: РФ, КЧР, Урупский р-н, с. Курджиново, пер. 8 Марта, 9, 13 (КН: 
09:05:0120104:200, 09:05:0120104:228).

Утерянный аттестат 09 БВ 0004722, выданный МОУ средней об-
щеобразовательной школой пос. Правокубанский 24 июня 2011 года 
на имя Машрабовой Хулкар Тулкиновны, считать недействительным.

КЧРГУП «БТИ Малокарачаевского района» в лице кадастрового ин-
женера Гаппоевой Светланы Магометовны (КЧР, Малокарачаевский 
район, с. Первомайское, пер. Зеленый, д. 13, mkbti@mail.ru, тел.: 
8(878)772-23-01, реестровый номер: 26464) выполняются кадастро-
вые работы по подготовке проектов межевания в отношении з/у с 
к. н.: 09:08:0000000:1556, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Мало-
карачаевский район, СПК Схауат, в 3236 м юго-западнее с. Кичи-Ба-
лык (6,48 га — сенокос); нет в ЕГРН, расположенного по адресу: РФ, 
КЧР, Малокарачаевский район, СПК Схауат, в 3350 м. юго-западнее 
с.  Кичи-Балык (6,48 га — сенокос); 09:08:0000000:1317, располо-
женного по адресу: РФ, КЧР, Малокарачаевский район, СПК Схауат, в 
2131 м юго-западнее с. Кичи-Балык (6,48 га — сенокос). Заказчиком 
кадастровых работ является Болуров Мурат Пилялович (РФ, КЧР, 
Малокарачаевский район, с. Красный Курган, ул. Надгорная, 11, тел.: 
8(928)033-82-88). С проектом межевого плана земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Уч-
кекен, ул. Ленина, 120 (4 этаж), каб. 68. Обоснованные возражения 
относительно размера и местоположения границ з/у принимаются в 
течение 30 дней по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются кадастровые 
работы в связи с исправлением ошибки в местоположении границ 
з/у с к. н.: 09:01:0010402:360, с местоположением: КЧР, р-н Адыге-
Хабльский, АКХ Вако-Жиле, поле №16, уч-к № 42–45, с внесением 
в проект межевания изменения в описании местоположения гра-
ниц з/у. Согласование границ и ознакомление с проектом межева-
ния з/у по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. 
Комсомольская, 13. Заказчик работ: Крымов Хазрет Назирович 
(КЧР, Адыге-Хабльский р-н, а. Вако-Жиле, ул. Подгорная, 51, тел.: 
8(960)438-10-33). Обоснованные возражения относительно размера 
и местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по вышеуказанному адресу. 

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются работы по 
подготовке проектов межевания з/у, выделяемых в счет земельных 
долей з/у с к. н.: 09:03:0000000:6539, расположенные по адресу: 
КЧР, р-н Хабезский, СКП Хабезское, примерно в 4,2 км северо-за-
паднее а. Хабез (сенокос, пастбище); 09:03:0020120:304, с местопо-
ложением: КЧР, р-н Хабезский, СКП Хабезское, в 2,4 и 2,8 км юго-
западнее а. Хабез, выделяемые в счет доли в праве общей долевой 
собственности Дауровой А. Д., Дауровой Ф. К.-Г., площадью 27000 
кв. м на каждого; 09:03:0020120:299, с местоположением: КЧР, р-н 
Хабезский, СКП Хабезское, в 6 км западнее а. Хабез, выделяемый в 
счет доли в праве общей долевой собственности Дауровой Ф. К.-Г., 
площадью 27000 кв. м; 09:03:0020120:145, с местоположением: КЧР, 
р-н Хабезский, СКП Хабезское, поле № 11, уч-к № 6, выделяемый 
в счет доли в праве общей долевой собственности Дауровой А. Д., 
площадью 27000 кв. м. Заказчик работ: Дауров Альберт Билялевич 
(КЧР, Хабезский р-н, а. Хабез, ул. Заречная, 1, тел.: 8(909)497-70-60). 
С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, Ха-
безский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обосно-
ванные возражения относительно размера и местоположения границ 
з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления 
по вышеуказанному адресу.

ООО «Кадастровый центр «Земля» в лице кадастрового инжене-
ра Байчорова Мурата Олеговича (регистрационный номер 9028, 
г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, офисы 8, 9, тел.: 
8(963)283-36-66, e-mail: kc-zemlya@mail.ru) выполняются кадастро-
вые работы по подготовке проектов межевания земельных участков 
из кадастровых номеров:

09:02:0070401:39, расположенного: КЧР, Прикубанский р-н, СПК 
«Знаменское», поле № 13, уч-к № 12 (пашня);

09:02:0070401:40, расположенного: КЧР, Прикубанский р-н, СПК 
«Знаменское», поле № 21, уч-к № 12 (пашня);

09:02:0060301:180, расположенного: КЧР, Прикубанский р-н, СПК 
«Знаменское», поле № 1, уч-к № 10 (пашня); 

09:02:0060301:181,  расположенного: КЧР, Прикубанский р-н, СПК 
«Знаменское», поле № 3, уч-к № 4 (пашня);

09:02:0060301:182, расположенного: КЧР, Прикубанский р-н, СПК 
«Знаменское», поле № 7, уч-к № 12 (пашня).

Заказчиком работ является Гочияев Мурат Робертович, проживаю-
щий по адресу: КЧР, с. Знаменка ул. Мира, 65, тел.: 8(928)395-49-14. 
С проектом межевания земельного участка можно ознакомиться по 
адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, офисы 
8, 9. Возражения, дополнения, предложения по доработке проекта 
межевания земельного участка принимаются в течение 30 дней со 
дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Красно-
армейская, д. 144, строен. 2, офисы 8, 9, ООО «Кадастровый центр 
«Земля».

Начинаем день с зарядки
В республике отметили Всемирный день здоровья

Зарядка — залог 
успеха и в спорте, 
и в жизни
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